

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Mártes 4 de Marzo de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 337.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino. El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranza del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

IMPORTANTE

Con gusto anunciamos á los señores sacerdotes de la Diócesis, para el consumo de sus parroquias, la legítima cera pura de abejas, que se expende en casa de D. Valentin G. Corona, de Torrelavega. 622

IMPORTANTE

Deseando facilitar á los señores curas párrocos el devocionario para niños titulado «El Niño amante de la Virgen» en la librería católica, Puente 16, se halla un abundante surtido de dicha obra y en la misma se dará á sesenta reales el ciento de ejemplares, siendo por cuenta del comprador el coste del envío.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Casimiro, Príncipe.

San Casimiro fué hijo de Casimiro, rey de Polonia, y de Isabel de Austria, hija del emperador Alberto. Fué desde su tierna edad muy temeroso á Dios, moviendo con su ejemplo á otros caballeros á imitar sus santas costumbres. Habiéndole puesto al estudio de las buenas letras, salió muy aprovechado por su claro entendimiento y mucha aplicacion. Dormía poco, y eso sobre la dura tierra: ayunaba mucho, y afligía su delicado cuerpo con rigurosas disciplinas, y le traía ceñido con un aspero cilicio, por imitar en algo la pasion de nuestro Señor. Era muy continuo en la oracion, y muchas veces á deshora de la noche se iba á los templos á pedir á Dios misericordia para sí y para su pueblo. Sus conversaciones eran siempre de cosas santas y espirituales. Su piedad para con los pobres fué tan grande, que le llamaban padre de los pobres y defensor de los desvalidos. Traía muy frecuentemente en la memoria la Pasion y muerte de Cristo, cuya meditacion le enternecía y lastimaba tanto que no se podia contener sin derramar muchas lágrimas. Fué devotísimo de la Madre de Dios, en cuya alabanza compuso muchos himnos latinos. Tanta fué la pureza, que ántes quiso perder la vida que violar la flor de su virginidad. Habiendo tenido revelacion de su muerte, se preparó para ella con los Santos Sacramentos, y fijando los ojos en un

Santo Crucifijo, dió su alma al Criador el día 4 de Marzo año de 1484.

LA VERDAD.

SANTANDER 4 DE MARZO DE 1884.

LA AMBICION Y EL LIBERALISMO.

Nótase desgraciadamente en nuestros dias una propension tan general y desmedida á las riquezas, que son muy pocos los hombres que se contentan con una modesta fortuna y menos aún los que se resignan á vivir de su trabajo. Todos sueñan con montes de oro, palacios y regalos, cual si su adquisicion fué tan fácil como tomar agua de una fuente pública. El hombre observador, al inquirir la causa de esta perturbacion de sentimientos, se encuentra como embargado; porque tales deseos, como imposibles de realizar, producen necesariamente ansiedad y tormento, tanto más terribles, cuanto mayor sea la ambicion y más se aleje la esperanza y posibilidad de llenarse. Vivir soñando siempre en un imposible es propio de locos. Sin embargo, esta locura es general y está como encarnada en las clases medias, en los braceros y en los pobres de tal manera, que no es raro encontrarse con ilusos que lo confiesan paladinamente y en cuyos semblantes se trasluce la esperanza que abrigan, cual si mañana fuera el dia designado para entrar en posesion de los bienes que ambicionan.

El católico encuentra desde luego la causa en la falta de fé y de los sanos principios de nuestra Religion, cuyas raíces son el único freno á tan desmedida y general ambicion; pero esto no satisface á los filósofos de nuestros dias, toda vez, dicen, que aún se conservan los templos y el constante trabajo de un clero laborioso. Mas no advierten estos filósofos que nuestros templos están vacíos, ó poco menos; que los hombres huyen de los sermones como si se pronunciasen doctrinas perniciosas; que se ha hecho recaer sobre el clero el estigma de que sus predicaciones son interesadas, y que la propaganda anti-católica ha tenido un crecimiento tal, que bien puede llamarse universal.

Todo esto es fruto del árbol de la libertad

é hijo del liberalismo, que en su tenaz empeño de descatalogar á España, soltó los diques en que la Iglesia tenía encerradas las pasiones, fomentando con especialidad la ambicion, que por sí sola basta para producir todos los males que lamentarse pueden en una sociedad.

Antes de ser conocido el liberalismo, cada cual vivía contento con su suerte y posicion, porque la Iglesia, dirigiendo á todos palabras de consuelo y esperanza eternas, les contenía en sus extravíos; dulcificaba sus amarguras; hacia ligero y aun gustoso el trabajo y convertía en placeres sus penas, ó cuando menos las mitigaba, derramando en sus corazones el bálsamo de la resignacion, que hace mártires en el hogar doméstico y corta el vuelo á todo género de funestas ambiciones.

De aquí que el pobre se resignara con la pobreza, sin pensar en hacerse rico, á lo menos por medios ilícitos, y que viviese contento siguiendo el ejemplo del Salvador y esperando la recompensa ofrecida en el cielo á los pobres de espíritu. Así tambien el bracero, el menestral y el hombre de mediana fortuna pasaban sus dias sin los devaneos de locas ambiciones, ganando satisfechos con el sudor de su rostro el alimento para sí y para su familia, sin que viniera á perturbar su tranquilidad el deseo de enriquecerse de repente. Véase á la par que los ricos, convencidos de que para alcanzar las misericordias divinas, érales preciso ser caritativos con sus hermanos necesitados, repartían con inefable alegría sus bienes sobrantes entre los pobres y daban de comer á todas las clases obreras con las muchas obras que en sus casas y haciendas abrian con frecuencia. De este modo la Iglesia llevaba con sus palabras la paz á las familias y el orden y bienestar á la sociedad toda.

Mas desde la época fatal en que apareció y se estendió en nuestro suelo el liberalismo, todo ha cambiado por completo; porque otras han sido y son las lecciones dadas á los pueblos; otras las ideas que en estos se han despertado; otros sus deseos, y otras bien contrarias sus costumbres, debidas á la frenética ambicion de que se encuentran dominados y que les inspiró el fatal liberalismo.

Es una verdad enseñada por la experiencia y que no se oculta á persador alguno,

que esta secta ha hecho un abuso espantoso de la palabra libertad, de la que se ha valido, ya para desprestigiar á la Iglesia y sus ministros y ya para quitar á sus dogmas y moral santa todo el bello atractivo que les da su origen divino. Testigos inequívocos son de ello los periódicos que se llaman liberales y se dicen los órganos y el eco fiel de la secta. En sus columnas, bajo el amparo de la libertad y para defender á esta, se han publicado artículos y sueltos contrarios á la autoridad y prestigio de la Iglesia y depresivos de la fé y de la divina moral por Jesucristo enseñada, apelando á todo género de medios, aun los más indignos y calumniosos y á toda clase de literatura sin omitir el escarnio de asquerosos epigramas, alhagando á la par aviesas pasiones y excitando la funesta ambicion ofreciendo con la libertad rios y montes de oro con que salir de la miseria en que los pueblos se hallaban sumergidos por causa de las riquezas, decían, y avaricia de un clero sin piedad. Es de notar que tanto más encarnizada es la guerra de los periódicos liberales á la Iglesia, los sacerdotes y la religion y tanto más despiertan y fomentan la codicia, cuanto más avanzados se dicen y más decantan ser los defensores de la libertad, de manera que cuanto más suba en la balanza el platillo de la libertad, esto es, el liberalismo, más bajará el de la autoridad de la Iglesia y del freno á locas y ruines pasiones.

Decir, pues, libertad es decir libertinage porque á él nos lleva la libertad liberal, si ha de conseguir su completo desarrollo, en cuyo caso todos los hombres tienen derecho á pensar como quieran, á obrar segun su antojo y á procurarse riquezas con que satisfacer á este, sin reparar en los medios á que para conseguir sus fines, seales preciso apelar; considerándose cada cual con tanto más derecho á todo segun que sea más liberal y más en alto proclame la libertad, ya del pensamiento, ya de la conciencia y ya tambien de la moral y de los vicios. Hoy mismo, en que no está sancionada más que media libertad con el art. 11 de la constitucion, en que se autoriza el derecho de ofender á la Iglesia como plazca, no dejan de publicarse artículos y folletos que ofenden á la sociedad y que tienden á la anarquía, escritos por supuesto, en nombre de la libertad.

— 275 —

odio inveterado y reprimido y áun ciertos indicios de ferocidad. Cuando estaban parados, porque ella no fijase la atencion en cosa alguna, denotaban cierto desden orgulloso, la preocupacion de un sentimiento profundo, ó tal vez el continuo torcedor de una pena mas poderosa que los objetos que tenía delante. Aunque el contorno de su palidísimo rostro era delicado y fino, se advertía en sus mejillas cierto caimiento y flaqueza resultado al parecer de una lenta extenuacion. Los labios aunque apenas teñidos de un levísimo color de rosa, sobresalian en la palidez del semblante, y sus movimientos, iguales á los de los ojos, eran vivos, prontos y llenos de una expresion misteriosa.

El continente de su persona, alta y bien formada, desmerecia algun tanto por cierto descuido y abandono habitual, ó chocaba por varios movimientos repentinos, irregulares, impropios, no solo de una religiosa, sino de cualquiera mujer; y hasta en su modo de vestir se echaba de ver por una parte mucho estudio, y por otra no

— 274 —

se hermosa; pero de una hermosura abatida y casi ajada. Ceñíale la cabeza un velo negro que caía á derecha é izquierda separado algun tanto de la cara. Debajo del velo, una toca de blanquísimo lienzo cubría hasta la mitad su frente, que era de distinta, mas no de inferior blancura y bajaba rodeándole el rostro con menudos pliegues hasta dar vuelta por bajo de la barba, estendiéndose por el pecho lo suficiente para cubrir el escote de una túnica negra. Pero aquella frente denotaba de cuando en cuando en sus arrugas cierta contraccion dolorosa, y entonces dos negrísimas cejas se acercaban entre sí con rápido movimiento.

A veces sus ojos, tambien negrísimos, se fijaban imperiosamente como para escudriñar los pensamientos de la persona á quien se dirigían, y otras, se bajaban de pronto como para ocultar los suyos. En algunos instantes, un observador experimentado hubiera creído que solicitaban afecto, correspondencia, compasion, y otras, se hubiera figurado descubrir en ellos señales de un

— 271 —

no porque sea abadesa ó priora, pues al contrario, segun dicen es de las más jóvenes, sino porque es de la costilla de Adán, y sus abuelos eran grandes personajes que vinieron de España, de donde son los que nos mandan ahora. La llaman la señora para dar á entender que es una señora, y en todo el país no la conocen por otro nombre, porque dicen que en este convento nunca ha habido una persona de tanta nobleza, y sus parientes de ahora allá en Milan pueden mucho y son de los que siempre tienen razon, y todavía más en Monza; porque aunque el padre no vive aquí, es el más poderoso de todos; de forma que ella puede en el monasterio revolverlo todo de arriba abajo. Tambien las gentes de fuera la respetan mucho, y como tome un empeño, se puede apostar á que se sale con la suya. Si ese buen Padre que va allí consigue poner á ustedes en sus manos y ella las admite, estarán ustedes tan seguras como en un sagrario.

Llegado el padre Guardian á la puerta de la poblacion, flanqueada en aquel tiempo por un

El día que recorramos el camino de libertad que nos falta y seamos verdaderamente liberales, el Estado será decididamente ateo, todos los absurdos y delirios de los filósofos formarán nuestro credo, no habrá más religión ni más moral que el gentilismo práctico, seremos epicúreos y Proudhon tendrá tantos admiradores como hombres en las clases humildes, dispuestos á poner en práctica sus anárquicas teorías. Esto es pavoroso; pero, como con la libertad absoluta, que se busca, no resta freno alguno á las pasiones y con ellas se destruye todo orden social, no es de admirar que deduzcamos tan tristes consecuencias del funesto sistema autorizado en el liberalismo.

Pero no llegaremos á ese caso, nos dicen los liberales templados, porque nuestros cañones y bayonetas obligarán á entrar en caja á los que tal pretendieren. Mas ¿quién dá seguridad á estos señores de que sus cañones y bayonetas no se volverán contra ellos? Nadie creía que los jefes del ejército proclamasen la república, cuando sabido es que esta pretende en España concluir con ellos, de que tan claras pruebas tenemos en los sucesos ocurridos durante su dominación al grito de «abajo estrellas» «entorchados» y en las manifestaciones, mas ó menos embozadas, hechas por los republicanos de su odio á «ese militarismo, plaga social que nos consume el presupuesto.» Sin embargo, estos señores quisieron suicidarse en Agosto pasado, proclamando la república en Badajoz y otros puntos. No es, por consiguiente muy de fiarse en los cañones y bayonetas, mientras no se haga comprender á los que los manejan la necesidad en cumplir exactamente sus deberes y juramentos y mientras se permita nutrir la ambición de los pueblos que figuran encontrar sus tan soñados tesoros en la anarquía.

Pero, se nos dice: ya estamos formando la conciencia de unos y de otros, difundiendo, sancionando y haciendo valer la moral universal, con la que suplimos la de la Iglesia y conseguiremos resultados satisfactorios. ¡La moral universal! ¡Idea peregrina! Supongo que por ella entenderán lo que el buen sentido llama moral natural, cuyos principios están como gravados en el corazón de todos los hombres, pero, teniendo presente que todos sus artículos los reducen á dos que son: «no matar, ni robar» descartándose de otros no menos notorios de la ley natural, sospecho que esto de moral universal no es más que un fantasma, en que solamente creen aquellos, á quienes interesar pueden los dos artículos aludidos y que la moral universal es una invención que está exclusivamente al servicio de los liberales que poseen riquezas, aunque sean mal adquiridas, porque otros liberales, en nombre de la libertad y con igual derecho que aquellos, no reconocen esa moral, de la que prescinden por completo ante las ilusiones de hacerse ricos y adquirir comodidades que no tienen. No son pocos los que, siguiendo á Proudhon, sostienen y enseñan que la propiedad es un robo; que los propietarios son unos usurpadores y que cada cual tiene derecho á apropiarse lo ajeno, cuyos princi-

pios anárquicos defienden en nombre de la libertad. Hé aquí, pues, unos liberales que se declaran enemigos de la moral universal y por cierto, en ambos artículos, porque tienen como licito el apelar para sus fines al puñal, al petróleo y á las bombas. Lo más triste y peor es que son en número crecido tanto en Europa, como en América. Conocidos son los fenianos de allende los mares y de Inglaterra, los nihilistas de Prusia, los sectarios de la mano negra de España, los internacionalistas de Europa y tantos otros que con sus actos han dado á conocer la guerra que sostienen contra ese fantasma de moral universal y por consiguiente que demuestran que esta solo se anida en el alma de los inventores por la sola razón de ser ricos.

Pero estos hombres, nos dicen los liberales que se llaman honrados, son unos criminales; no han nacido de nosotros; nada tienen de comun con nuestra escuela y en nuestros actos no han podido ver cosa alguna que les autorize para sostener tales teorías. ni.... Alto, señores míos, dice la España católica; ellos serán criminales; enhorabuena, vosotros no habreis querido enseñarles teorías tan disolventes; pero es lo cierto, que ocasion si les habeis dado para que las inventen, porque vosotros poseeis los bienes de la Iglesia, de los pobres y de los pueblos con el mismo derecho con que ellos ahora quieren poseer los vuestros, esto es, con el derecho de la fuerza, puesto que los antiguos poseedores tenían tan buenos y acaso mejores títulos de propiedad que ahora vosotros. Mal que pese pues, á los liberales, es lo cierto que de estos y otros hechos análogos, así como de la constante propaganda anticatólica y de las ofertas que han hecho á los pueblos y clases desheredadas de futuro bienestar y del desenfreno moral que han sostenido y fomentado por odio á la Iglesia, han deducido los socialistas las consecuencias y echado en cara á los liberales, que llaman rezagados, el engaño que han sufrido creyendo sus promesas y la necesidad en que se ven de valerse de todos los medios posibles para ser libres, iguales é igualmente ricos. Nos habeis ofrecido libertad, dicen; pues dejadnos pensar, sentir y apetecer lo que nos convenga sin trabas ni obstáculos que atan y detienen á la libertad, así del individuo, como de la sociedad. Decís que somos iguales y que todos tenemos iguales derechos; pues, ya que en dotes naturales no es posible la igualdad, dadnos esta en aquello que es posible, por ejemplo, en las riquezas que bien pueden y deben repartirse con equidad, para que desaparezcan privilegios odiosos y todos disfrutemos de lo que Dios ó la naturaleza, ha concedido para todos. Si no lo habeis; apelaremos á la fuerza.

Estos son los frutos y las tristes consecuencias prácticas del liberalismo, que empezó descatolizando á España y arrancando del corazón de los españoles los sentimientos religiosos. Principió sembrando la ambición, favoreció su desarrollo y la cultivó en un campo tan feraz, que hoy se muestra universal, floreciente y tan cargada de frutos,

que pasma y horripila. No nos resta mas que un medio para exterminar tan funesta pasión y cortar sus frutos, volver atrás en nuestro camino y valerlos de la Iglesia y su moral divina, porque no nos queda otra tabla de salvación en el naufragio de ideas, sentimientos y acciones en que estamos envueltos y en vísperas de perecer. El termómetro del orden social sube ó baja segun que sube ó baja el de la influencia de la Iglesia y toda otra moral es absolutamente ineficaz para contener á los pueblos en sus deberes; porque no teniendo la sanción divina que la de la Iglesia, ni se impone en la conciencia, ni se ama, ni se teme, ni puede hacerse valer ni respetar si no es por la fuerza.

J G S.

TERMINEMOS.

El Eco de la Montaña en su número del domingo se limita á hacer ligeras observaciones á nuestro pequeño artículo del viernes sobre la desfavorable situación en que la fracción conservadora, que representa el apreciable colegio, se halla colocada enfrente del alcalde D. Lino.

Que los redactores de *El Eco* y sus amigos nada tengan que temer personalmente de ningún vizco, lo reconocemos de buen grado, porque nos consta su independencia; pero políticamente que es el sentido en que nosotros les recordamos el *Vizco* con letra grande, lo negamos. Al solo anuncio de la compañía que cierto señor trajo de Madrid se pusieron verdes los de *El Eco*, el cual no sabemos á qué vizcos ó tuertos querra aludir cuando dice que «otros vizcos ó tuertos deben preocupar más á LA VERDAD que á nosotros.» Como que LA VERDAD no acostumbra á llevar vela en esos entierros electorales, á que se dedican los conservadores, nada le va ni le viene en esos asuntos, como comprenderá el colegio de la calle del Arcillero.

Celebramos que *El Eco* se encuentre tan valiente y animado que esté dispuesto á mantener su prestigio político á tanta mayor altura cuanto más traten otros de rebajarle, porque entonces no tiene que descansar hasta derribar el obstáculo con que, segun propia confesión de *El Eco*, se ha hecho incompatible aquel prestigio. No hubiera sido D. Lino un alcalde de ideas carlistas, y ya el liberal ministro de la Gobernación, respetando la voluntad del pueblo que le eligió, le habria depuesto, como ha hecho con el de Yecla. Pero como D. Lino tiene otras opiniones muy distintas, S. E. le deja que zurre á sus amigos. Y él sabrá por qué.

Ya sabíamos nosotros que los hombres de *El Eco* son de ánimo esforzado y varonil; pero aun así y todo, creíamos que la manifestación de los ocho mil era para imponer miedo á cualquiera. Pero si la estadística de *El Eco* reduce los manifestantes al número solo de ochenta, confesamos que no hay motivo para temer.

Dice *El Eco* que se concibe un rey absoluto, pero no que este consienta alcaldes que ejerzan el despotismo. De lo cual se infiere que el más absoluto de todos los reyes habidos y por haber, es el ministro de la Gobernación Sr. Romero Robledo, que consiente un alcalde como D. Lino que tiene sometido el pueblo de Santander á un verdadero despotismo, segun afirma el periódico conservador.

Lo sabíamos los carlistas, por experiencia propia, que Romero Robledo era un señor muy absoluto y muy déspota; pero fue-

no es que lo reconozcan hasta sus partidarios.

Por último dice *El Eco* que el Comité conservador no ha propuesto nada al señor Ministro de la Gobernación; y lo creemos sin dificultad. Porque S. E. es muy ejecutivo, y se ha anticipado á todos los comités, imponiéndoles los candidatos que le ha dado la gana. Así es que los comités nada han tenido que hacer en el asunto: todo se lo han encontrado ya hecho por el figaro del ministerio de gobernación. Y aun por ese dice *El Globo* «que no falta qui n asegure que en ciertas provincias harán cruda guerra á los elementos é influencias oficiales los comités conservadores.» ¿Está entre esos comités disidentes el de esta capital?

El Eco no dice más sobre nuestro artículo del viernes, y nosotros nos hemos extendido ya demasiado para tan poca cosa.

En carta que tenemos á la vista, se nos dice, que algunos agentes electorales de todas castas y procedencias, incluso la mestiza, andan recorriendo los pueblos del distrito de Santoña, procurando comprometer á los electores en favor de no sabemos qué candidatos, con la promesa de trasladar aquel juzgado á Entrambasaguas.

Los electores liberales harán lo que les plazca en esta nueva farsa, pero aconsejaremos á nuestros correligionarios que no se dejen sorprender por esperanzas de mejoras que á la postre resultan casi siempre mentira, pues hora es ya de que dejemos á los partidarios de la libertad que saquen del fuego con su mano las castañas que quieren comerse.

El que quiera peces que se moje las bragas, porque despues de todo los carlistas no han de comer de la pesca liberal.

Ya que ellos se lo comen que se lo guisen tambien.

Segun de público se dice, el gobernador de esta provincia se dirigió ante ayer oficialmente al alcalde de esta ciudad participándole su deseo de que se convocase al ayuntamiento para el siguiente día, advirtiéndole que el concejal que dejase de asistir seria suspendido de su cargo.

Llegó el siguiente día y en el salon municipal no hubo otros individuos del ayuntamiento que D. Lino y sus amigos.

Y por cierto, segun tambien de público se dice, que la falta no ha estado en el alcalde, puesto que este hizo avisar á todos sus compañeros, hasta el punto de que á algunos se les notificó la disposición en el baile de Piñata y á algun otro en lugar menos santo todavía.

Así se nos dice sin que salgamos garantes de la noticia.

¿Qué piensa de todo esto *El Eco*? Si la suspensión de los concejales no asistentes se realiza, ¿no será un triunfo para D. Lino?

¡Pobres conservadores! parécenos que ya tienen D. Lino para largo tiempo,

Pisto político

Aforismos de *El Globo*:

«No hay como hablar mucho de una cosa, siquiera sea irrealizable para insinuarla lentamente en el ánimo del público, y acreditarla al cabo de valedera, conveniente y posible.»

Esto ho pasado con la libertad liberal. Tanto, tan largo y con tanta insistencia se

torreon antiguo, y un trozo de castillo derribado, que quizá más de diez de mis lectores se acordarán haber visto casi entero, se paró volviendo la cabeza por ver si le seguían; entró despues, y se dirigió al convento. Así que llegó, se paró de nuevo en el umbral, aguardando á las viajeras. Rogó al carretero que diese una vuelta por el convento á recoger la respuesta; quedó en ello el buen hombre, y se despidió de las dos mujeres, que le encargaron diese las más expresivas gracias al padre Cristóbal, manifestándole su agradecimiento.

Hizo el padre Guardian que Inés y Lucía entrasen en el patio del monasterio, las encomendó á la demandadera, y entró solo á hacer la solicitud. Volvió al cabo de pocos minutos muy contento á decirles que entrasen con él; y su presencia fué muy oportuna, porque la madre y la hija no sabían cómo librarse de las preguntas impertinentes de la demandadera. Atravesando otro segundo patio, las instruyó el padre guardian acer-

ca del modo como debían conducirse con la señora.

—Está bien dispuesta—dijo—en favor vuestro y puede hacerlos muchísimo bien. Habladle con humildad y respeto; respondedle con sencillez á las preguntas que tuviere á bien hacerlos, y cuando os pregunte, dejadme hablar á mí.

Entraron en un cuarto bajo, de donde se pasaba al locutorio, y ántes de entrar en él, dijo el Padre en voz baja, señalando la puerta: «aquí está,» como para recordar á las dos mujeres las advertencias que acababa de hacerles. Lucía, que nunca habia visto un convento, así que puso el pié en el locutorio, miró á todas partes, y no viendo persona alguna quedó como alelada. Advirtiéndole que el Padre se dirigia á un punto, y que Inés le seguía, volvió los ojos á aquel paraje, y vió un agujero cuadrado á manera de media ventana con dos rejas muy gruesas, distantes una de otra como cosa de un palmo, y detrás de ellas una monja en pié. Su aspecto representaba una mujer de unos veinticinco años, que podía llamar-

poco desaliño, lo que manifestaba una monja de un carácter original.

Llevaba la túnica con afectación secular, y dejaba salir por entre la toca la extremidad de un negro rizo en la sien, que indicaba olvido ó acaso desprecio de la regla que prescribe tener siempre bien rapado el pelo, como quedaba en la ceremonia de la profesión.

Nada de esto notaron las dos mujeres, que no sabían distinguir monja de monja, y el padre Guardian, que no era la primera vez que veía á la señora, estaba ya acostumbrado, como otros muchos, á aquella irregularidad de su hábito y modales.

Estaba entonces, como acabamos de decir, de pié cerca de la reja, apoyada lánguidamente en ella con la mano, cruzando por las aberturas sus candidísimos dedos, y con la cara inclinada para ver á los que entraban.

—Madre reverenda z ilustre señora,—dijo el padre Guardian con la cabeza baja y una mano en el pecho,—esta es la pobre jóven, por quien no

ha hablado de esa quisi-cosa presentándola como panacea para todos los males sociales, que ha acabado por insinuarse en el ánimo del público bullanguero y amigo de novedades y á pesar de que la experiencia de todos los días le enseña que la libertad liberal, ó sea el libertinaje, es irrealizable, el público bobalicon sigue erre que erre en su manía y entre tanto se ve quedando sin camisa sin hogar y sin honra, mientras los explotadores del negocio liberal se enriquecen y lucen trenes y cintajos y tflulos y toda clase de privilegios.

La esplicacion de todo esto la da el diario positivista en las siguientes palabras:

«Vivimos, además en un país y un tiempo en los cuales no hay quimera, ni utopia, ni extravagancia que no quepan dentro de la órbita de lo natural y factible.»

¡Claro! Como vivimos dentro de la órbita liberal, en la cual todo es factible; desde la existencia de asesinos protegidos por las autoridades durante once años consecutivos hasta la persecucion por sistema de todo lo que es honrado noble y decente.

Dice *La Gaceta Universal* hablando de la política conservadora.

«Política peligrosa es la que se empeña en realizar el gobierno, por un lado, exhumando los restos galvanizados del ultramontanismo, y por otro pregonando una oposicion de contrato, con elementos que hacen el credo de su política el sufragio universal y la revision constitucional.

Viciosos son ambos extremos, y teniendo estos defectos de origenes, viciosos serán tambien los resultados, y amargos los frutos que produzcan.»

¿Para quién? ¿Para el país?

A buena hora se acuerda V. de ser profeta.

Cincuenta años hace que el país recoge frutos amargos del árbol del liberalismo ¿Serán para el gobierno esas amargas con secuencias?

Si tan largo me lo fias echa otro cuartillo, decía el borracho á la tabernera.

Algo semejante dirán los conservadores mientras rebañan el plato, y lo mismo exclamará la mesticería de Fomento mientras su amo le tiende su mano amiga y le dedica una dulce sonrisa.

Habla *El Progreso*:

«Ya no cabe dudar de lo que significa la situacion reaccionaria, que por un extravío del sentido moral, se ha apoderado del gobierno. Sus actos y sus palabras lo demuestran. No habla jamás el jefe supremo de los reaccionarios, en privado ó en público, que no sea para sostener alguna invencion absolutista y tiránica. Los que no piensan como él de la monarquía, son ilegales; para ellos no hay derecho ni de reunion, ni de asociacion, ni de pensamiento, ni de expresion del pensamiento. El carácter de la reaccion neo católica, es sobre todo anti-constitucional en teoría, anti-constitucional en la práctica.»

Al revés.

Constitucional en teoría, constitucional en la práctica, y porque es constitucional en la teoría y en la práctica es anti-católico en la práctica y en la teoría, porque todas las constituciones escritas son contrarias, radicalmente contrarias, á la constitucion grabada por la mano de la fé en el corazon de la inmensa mayoría de los españoles.

Los cuales, al revés tambien de lo que ha sostenido *La Union* recientemente, son cristianos, muy cristianos, á pesar dei empuño que han tenido y tienen en descristianizarlos todos los gobiernos liberales, desde el de Ruiz Zorrilla hasta el de Cánovas-Pidal.

Por eso hemos llegado á sospechar si al decir *La Union* que el pueblo español no era cristiano, hablaria por cuenta propia.

Que bien pudo el diario mestizo defender al gobierno, como es su obligacion, sin arrojarse aquel puñado de lodo al rostro de los españoles católicos.

La agencia *Fabra* ha trasmitido los siguientes telegramas:

«Paris 29.—Don Manuel Silvela, embajador de España en París; visitó ayer á Victor Hugo; quien le dispensó una afectuosa y benévola acogida.»

Cualquiera creeria que Victor Hugo es el emperador de todas las Rusias. Mamarrachadas liberales.

«Lisboa 29.—Se niega la discusion de una proposicion autorizando la residencia en Portugal á los descendientes de don Miguel de Braganza.»

¡Viva la libertad!

Y al que no piense lo mismo se le despoja de cuanto tiene y se le arroja de su casa además.

¡Oh libertad liberal!

Madre de muchos bribones;

Todas tus resoluciones

Tienen por objeto el mal.

El Diario de Santander decía en su número del Domingo:

«Esta noche se exhibe la careta por última vez en el año en el coliseo; la zambra, el ruido y el escándalo cesan hoy, y empiezan las abstinencias y los ayunos del cuerpo y del alma.»

Parece mentira que entre cristianos se escriba de semejante manera.

¿Ignora *El Diario* que la cuaresma empieza el Miércoles de ceniza?

Así debe ser puesto que segun sus anteriores líneas debió empezar ayer.

Estos liberales han olvidado toda nocion religiosa si es que la tuvieron alguna vez.

¿Pues qué me dicen ustedes de los ayunos del cuerpo y del alma?

¡Ayunar el alma!

Esto debe decirlo *El Diario* por sí mismo, porque ya no cabe dudar de que tiene el alma en continuo ayuno de doctrina cristiana, de prácticas católicas y hasta de sentido comun.

Es, como si dijéramos, un alma semejante á la de un indio en estado primitivo.

Porque el indio lo mismo que *El Diario* ignoran (y en el indio tiene excusa porque no conoce la luz de la verdad) que la cuaresma no es el tiempo en que el alma ayuna, si no al contrario, la época de sus más ricos y frecuentes banquetes.

Parodiando á Rebolledo en *Los diamantes de la Corona* puede decirse con toda razon.

No abre *El Diario* la boca

Que no diga un disparate.

Correspondencia.

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 2 Marzo 1884.

Mi estimado amigo: Ahora que hablar de elecciones y candidatos es la conversacion ordinaria, creo de mi deber comunicarle á usted algo de lo que se proyecta en el campo mestizo, así como de otras particularidades.

Empezaré manifestándole que los señores Vinader, Casares y algunos otros unionistas católicos, vulgo mestizos, no están contentos de la subida de Pidal, y creen que se ha perjudicado con ser un secuaz más de Cánovas. Los de *La Fé* están haciendo pujos de carlismo como quien se agarra á un clavo ardiendo que le salve de sus pasadas torpezas, pero no entran en el camino derecho.

Resueltamente al lado de Pidal está, con asombro de todos, el conde de Orgaz, Canga, Godró, Romero, Almech, Ortí y Brull y otros cuantos de su calaña, reforzados con el marqués de Monasterio y su hermano el de Vadillo, Sanchez Toca y demás moderados de la *Juventud Católica*, que están siendo la guardia negra ó camarilla del flamante ministro, y segun se cuenta saldrán los diputados siguientes del bando mestizo:

Duque de Almenna.

Liniers.

Marqués de Paredes.

Marqués de Vadillo.

Godró.

Sanchez Toca.

Marqués de Aguilar y

Vicente Ortí,

pudiendo añadir que Romero, Almech, Iseru y algun otro que tiene aspiraciones á lo mismo, se ahogarán.

Sanchez de Castro, que tenia ganas, tan-

teó el terreno y dijo lo que la zorra: «están verdes», ó lo que es lo mismo, *que no le conviene*. Barsi nunca lo peasó, y aun sus mismos cofrades Godró y Romero parece que dijeron *que no estaba en condiciones*. Sin duda por gestion de Orgaz le nombraron auxiliar de Fomento; pero como era incompatible con la cátedra, no aceptó.

El marqués de Pidal, D. Aureliano Fernandez Guerra y D. Mariano Catalina, elaboran una nueva ley de instruccion pública, que al decir de la mesticería va á ser el asombro de las gentes, y el regocijo de la Iglesia, comparable solo á los mandamientos de la ley de Dios. En fin, que esperan pronto y definitivamente demostrar que bajo D. Alfonso y Cánovas se ha de hacer mucho más gobierno católico que bajo Isabel I si resucitase, convenciéndose así el Papa y los Obispos de que ellos son el verdadero partido católico; y nosotros, la demagogia blanca, trastornadora y dañina: lo cual saben ellos en absoluto que es mentira, y hasta hay algunos que así lo confiesan en voz baja. Prepárese, pues, á oír algo gordo, si antes no viene una crisis que malogre tan risueñas esperanzas.

No ocurriendo más de particular por hoy, se despide, ofreciéndose suyo afectísimo amigo Q. B. S. M.,

X.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 3 (1⁵ mañana).—Los periódicos de la noche comentan un sermón predicado por el Obispo auxiliar de Madrid sobre el tema «La Libertad y la fé.»

El conde de Casa-Sedano ha renunciado el cargo de representante diplomático en Constantinopla.

Madrid 3 (11¹⁵ mañana).—El Ministro de Estado ha llevado hoy á la firma á Palacio el decreto nombrando á Alba Salcedo Ministro plenipotenciario en Pekin. La prensa toda, elogia este nombramiento.

Madrid 3 (1¹⁰ tarde).—En casa del señor Sagasta se han reunido varios fusionistas ex-ministros, y han firmado cartas autógrafas dirigidas á los comités, recomendando candidaturas del partido.

Madrid 3 (4⁵⁰ tarde).—El Duque de la Torre ha estado en palacio esta tarde. El señor Mártoş se encuentra indis-

El Corresponsal.

Noticias

A la temprana edad de 14 años falleció el día 28 del pasado en Torrelavega la señorita Isabel Gutierrez de la Higuera hija del consecuente tradicionalista D. Simon.

Recibió todos los Santos Sacramentos y murió santamente dando ejemplo de conformidad cristiana.

Casi todo el pueblo de Torrelavega donde estimadísima, por sus relevantes cualidades asistió al entierro de la virtuosa niña y todas, sin escepcion, la Hijas de María, á cuya piadosa congregacion pertenecia la que piadosamente pensando debe estar en el cielo gozando el premio de sus virtudes.

Sus padres en medio de la afliccion que tan terrible pérdida les ha ocasionado, viven cristianamente resignados, y á ellos enviamos la expresion de nuestro sincero pesame rogando al mismo tiempo á nuestros lectores, encomienden á Dios con nosotros el alma de la finada.

Acaba de publicarse en Barcelona, con licencia eclesiástica, el libro titulado *Los Episodios milagrosos de Lourdes* por Enrique Lasserre obra recomendada por todos los periódicos católicos del mundo y que nuevamente recomendamos nosotros á nuestros lectores.

Este libro es continuacion del que hace catorce años escribí Mr. Lasserre con el título de *Ntra. Sra. de Lourdes* y contiene los capítulos siguientes:

El Milagro de la Asuncion. El Carpintero de Lavaur. La señorita de Fontenay. La novena del Párroco de Argel. Los stigmas de mi curacion. Un tomo en 8.^o mayor, á 6 reales en rústica y 10 en pasta, franco de portes por correo en toda España. Por cada diez ejemplares en rústica se dan dos gratis y uno si son encuadernados. Dirigirse á don Miguel Casals, Pino, 5, Barcelona.

Tambien se halla de venta en esta ciudad

de Santander en la Librería Católica Puente 16.

Se ha vuelto á encargar de la direccion de *El Diario de Santander* D. Justo Colongues.

Ayer falleció un hombre de resultas de un fuerte golpe que recibió al romperse le grua destinada á las obras del Muelle de las Naos.

En la noche del 8 del actual falleció en Pereña D. Francisco Gonzalez Sistiaga, hermano de nuestro particular y distinguido amigo el Sr. D. José Gonzalez Sistiaga, Canónigo Magistral de la Santa Iglesia Catedral de Ciudad Rodrigo.

Las revelantes prendas del finado nos hacen presumir que su alma descansará en el seno del Señor; mas por si acaso necesita aun de nuestras oraciones, rogamos á nuestros lectores le encomienden al Eterno á fin de que derrame sobre él toda su misericordia.

Reciba nuestro buen amigo D. José, y su apreciablesima familia, la expresion de nuestro sentido pésame.

BOLSA.

MADRID 3.

Deuda perpétua del 4 por 100.
Interior..... 61'95
Amortizable del 4 por 100..... 74'40
Billetes hipotecarios de Cuba... 94

El sacerdote ó seglar que desee una buena habitacion con asistencia de completa confianza, puede preguntar en la administracion de este periódico, donde se le darán pormenores.

HIGUERA Y BLANCHARD
antiguos socios de la casa
VIUDA DE PALZ Y COMPAÑIA.

Blanca, 17.

Géneros del reino y extranjeros. Novedades.

Especialidad en ropas blancas finas para señoras.

Equipos para novias y trajes para niñas

Camisería, corbatería y géneros de punto de todas clases y precios. Abanicos, libros de misa, sombrillas bordados y encajes.

Alfombras, tapicería, mantas y lencería.

LA GRAN BRETAÑA.

Es el almacén que mayor surtido presenta en esta capital en camas, cunas y colchones de muelles.

SIN FIADOR.

Máquinas de coser de todos sistemas y modelos, camas inglesas y de Victoria, colchones de muelles de tela y hierro.

á 10 reales semanales.
10 POR 100 DE DESCUENTO AL CONTADO
hilos, sedas, agujas, aceite y piezas sueltas.
SANTANDER BLANCA, 38.

DESDE

Desde 1.^o de Marzo hacen servicio los sementales de las mejores ganaderías de Andalucia, tanto en caballos como garañones, en TORRELAVEGA.

AFINADOR DE PIANOS

Y ARMONIUMS.

San José, 10, 3.

AVISO

El Licenciado D. Manuel Alipio Lopez, ofrece su despacho de Notario en la calle de Atarazanas, número 4, piso tercero. 4 | 1

Afectos y consideraciones devotas y eficaces

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

BIBLIOTECA LIGERA

PARA EL USO

DE TODO EL MUNDO

POR

FELIX SARDA Y SALVANY.

La coleccion, que consta de 100 opúsculos, se halla de venta en la librería del Puente, número 16, al precio de 20 reales.

Imprenta Católica, Puente, núm. 16.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA ANTES A. LOPEZ Y COMPANIA.

SERVICIO

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los dias	5 y 25	DE CADA MES
	Málaga	" 7 y 27	
	Cádiz	" 10 y 30	
	Santander	" 20	
	Coruña	" 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), y VERACRUZ.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañia Trasatlantica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

- LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.
- LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
- AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.
- NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.
- SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buena Ventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 50 para Puerto-Rico y 60 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañia, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor-correo

Mendez Nuñez,

es el destinado á salir de este puerto el dia 20 de Marzo.
Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañia.

VAPORES PAQUETES DE LA COMPAÑIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS.

SERVICIO REGULAR MENSUAL PARA MANILA.

Salen de Santander el dia 4 de cada mes.
— de Cádiz el — 10 —
— de Barcelona el — 15 —
y hacen escalas

Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales y Singapore.
ADMITEN CARGA Y PASAJEROS.

Estos vapores son de gran porte y marcha y reunen todas las comodidades y condiciones necesarias, porque han sido contruidos expresamente para el servicio á que están destinados.

PRECIOS DEL PASAJE PARA MANILAA:

En 1.ª cámara...	300 duros
En 2.ª cámara.....	180 »
En 3.ª cámara.....	100 »

Emigrantes, 60 duros, con derecho á pasaje de regreso gratuito si lo efectúan antes de un año de la fecha de su embarque.

Se hacen rebajas en los pasajes de familia y en los de empleados civiles y militares.
El vapor destinado á salir de Santander el 4 de Marzo es el

Isla de Panay.

Consignatarios en Cádiz, señores Delegados de la Compañia Trasatlantica.
En Barcelona señores Ripol y Compañia.
En Santander señores Angel B. Perez y Compañia, Muelle, 36.

PLUS-VITA

riquísimo y admirable vino de sobremesa del Padre José María Alonso y Navaza.

Todos los medicamentos hasta aquí empleados por la ciencia, fueron impotentes, no solo para la curacion de la tisis, sino para producir alivio en los enfermos. Este prodigioso vino de mesa, ademas de ser grato al paladar y succulento en nutricion, sus propiedades medicinales son evidentes y bien conocidas en Ferrol, Coruña y otras varias ciudades, 47 enfermos de tisis de distintas clases, han sido curados radicalmente, no precisando en su mayoría tomar mas de 6 frascos, cuyo precio es el de 50 reales uno. Médicos de reconocida fama lo han recomendado, cuyos testimonios conserva el autor.

Personas más amantes de los intereses que de la salud pública os dirán otra cosa, procurad no dejaros sorprender; para curar toda clase de tisis usad este vino, escludid otro tratamiento, y no os vereis en el caso de regar con lágrimas la tumba de vuestros seres queridos. La caridad; y no el lucro, inspira al autor á desengañaros.

Los gastos de conduccion son de cuenta del comprador. No se hacen remesas sin adelantar el importe.

Depósitos.—En las principales farmacias y droguerías de la nacion.
El inventor: Arce, 15, Ferrol.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE.

CORREOS.

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren mixto hasta Torrelavega á las 7:40 mañana y llega á aquella estacion á las 9:25 id.
Tren-correo á las 11:05 mañana; llega á Madrid á las 7:35 de la mañana siguiente.
Tren mixto hasta Bircena, á las 3:20 tarde y llega á aquella estacion á las 7:40 noche.

El de Bilbao saldrá á la 1:45 de la tarde y entrará en la administracion á las 10:20 de la mañana.

El de Puerto-Rico, Habana y Veracruz, por la línea española, saldrá de aquí el 20 de cada mes y entrará los dias 1.º de id. id.

El de Habana, Puerto-Rico y Veracruz, por el paquete francés, saldrá el dia 22 de cada mes y entrará del 8 al 11 de id. id.

El de todos los puertos del Pacifico, saldrá el dia 26 y entrará del 16 al 18 de cada mes.

REJA.—Estará abierta desde las 9 hasta las 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certifica los.

Certificados.—Para el correo general de 8 á 10 de la mañana.

Recogida de los buzones.—Para el correo general é interior: los de esta capital, á las 9:20 de la mañana; el de esta administracion á las 10:15 idem, y el de la estacion del ferrocarril á las 10:55 id.

SERVICIO DE BAHIA.

Astillero á Santander.—A las 8 y 10 de la mañana y 1, 2-45, y 4-45 de la tarde.

Santander al Astillero.—A las 8-45 y 12 y 2, 3-30 y 5, discrecional.

Cespedon á Santander.—A las 7-45, 9-45 y 4-30.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren mixto de Bircena, sale de aquel punto á las 6:45 mañana y llega á Santander á las 10:03 de id.

Tren-correo sale de Madrid á las 7:30 noche y llega á Santander á las 3:12 tarde.

Tren mixto de Torrelavega, sale á las 5:20 tarde y llega á Santander á las 7:05 noche.

Para Bilbao é interior: los de la capital, á la 1 de la tarde; el de esta administracion, á la 1:3 idem.

Para Torrelavega é interior: los de la capital, á las 2 de la tarde; el de esta administracion, á las 2:30 y el de la estacion del ferrocarril á las 3-10 idem.

Recepcion de papel del Estado y valores declarados, de 8 á 10 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

Para el correo de Torrelavega de 1:15 á 2:15 tarde.

Para Bilbao y su línea de 12 á 1:15 de la tarde. Reclamaciones é incidencias de certificados, de 11 á 12 de la mañana.

El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés, es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 5 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

La Corredera.

Santander al Cosp. lon.—A las 8-45 y 3-30.

Santander, Peleña y Puntal.—A las 7, 8-30, 11-30, y 2, 3-30.

Puntal y Peleña á Santander.—A las 7-45, 9-15, 12-15 y 2-45, 4-15.

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga.

Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde, alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Y para todos los puntos de la costa, hasta Bilbao, coche diario, á las 3 de la tarde, de la administracion del Sr. Catalan.

La empresa de coches LA VERDAD tiene combinacion en Guarnizo para Villacarrillo y Selaya á las horas de llegada de los trenes del Norte

OBRAS DEL LICENCIADO

D. SANTIAGO JOSE GARCIA MAZO, MAGISTRAL QUE FUÉ DE LA SANTA IGLESIA CATEDRAL (hoy metropolitana) de Valladolid

Conocidas son y leidas con avidez cada dia más creciente por todo el orbe católico las obras de este virtuosísimo cuanto ilustrado Sacerdote, gloria de la nacion Española; esto ha hecho que algunos editores extranjeros las hayan reproducido y circulen entre el público español ediciones furtivas é incorrectas, que denuncian y denunciarán siempre los herederos del autor, propietarios, á Dios gracias, de un tesoro envidiable y envidiado, advirtiendo que solo son legítimos los ejemplares que lleven el sello de D. Juan de la Cuesta y el pié de imprenta de la misma casa, de la que es sucesor hoy el establecimiento tipográfico y librería católica de la Viuda de Cuesta é Hijos, en Valladolid, calle de Cantarranas, número 40.

Los precios de las citadas obras, que se hallan de venta en Santander en la administracion de LA VERDAD, Puente, 16, son los siguientes:

CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA EXPLICADO, 8 reales en tela con planchas.
El mismo, en edicion mayor, letra gruesa, 14 reales.

ISTORIA PARA LEER EL CRISTIANO DESDE LA NIÑEZ HASTA LA VEJEZ, ó SEA COMPENDIO DE LA HISTORIA DE LA RELIGION, (5 tomos) 10 reales en pas y española.

SERMONES predicados por el autor, precedidos de un preámbulo de Apuntes de Retórica, 16 reales en pasta española.

DIARIO DE LA PIEDAD ó Breve Reglamento espiritual dirigido á un alma deseosa de su salvacion, medio real en cartulina.

También se hallan de venta en esta librería la Biografía del ilustre Sr. Mazo, que escribió D. Domingo Diaz de Robles, al precio de 4 reales en rústica y 6 en media pasta.

EPIZOOTIA.

Con la **BOVINA**, medicamento preparado por el Farmacéutico de San Vicente de la Barquera, M. RINCON, se combate fácilmente la perincumonia exudativa en el ganado vacuno. Véndese tan importante como eficaz remedio en la Farmacia del Doctor Ordoñez y en la Droguería del Sr. Saro.

ESQUELAS DE DEFUNCION.

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza, disfrutarán la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquela ó tarjeta. Igual ventaja tendrán los que encarguen esquelas ó tarjetas de boda, etcétera, etcétera, si les conviniere.